

**Comité sénatorial permanent de l'agriculture et des forêts (AGFO)**  
**Le problème grandissant des feux de forêt au Canada et les effets**  
**que les feux de forêt ont sur les industries de la foresterie et de l'agriculture**  
**16 avril 2024**

**QUESTION**

**Le sénateur Klyne** : J'aimerais revenir sur une question posée par le sénateur McNair et à laquelle vous avez fait référence, M. Hargrove. J'avais en quelque sorte noté la question au fur et à mesure que cela se passait.

Avec ces feux de forêt, en particulier ceux qui touchent directement les communautés, il doit y avoir un très grand nombre de parties prenantes dans de nombreuses catégories, à différents niveaux et dans différentes régions. Dans quelle mesure est-il important et difficile de tenir toutes ces parties prenantes informées et à jour en temps réel ? Je me souviens de certains problèmes liés aux feux de 2023. Il y a eu un incident avec une seule route d'entrée ou de sortie où ils ont intensifié leur jeu pour essayer de tenir les gens au courant et de les informer en temps réel.

Y a-t-il des leçons à tirer de cette expérience ? Avez-vous une façon différente de communiquer avec les parties prenantes lorsque certaines ont été éloignées de leurs communautés et que d'autres veulent y retourner, simplement pour tenir tout le monde au courant ?

**Mme El Bied** : Merci pour la question et pour le commentaire. Sur la base des informations que nous avons reçues, je dois suivre cette question parce que, honnêtement, grâce aux leçons apprises que nous avons tirées, il y a toujours des défis de ce genre. Nous veillons à ce que les gens reçoivent les informations en temps voulu et à ce qu'ils soient informés quotidiennement. Parfois, la communication ne se limite pas à quelques fois dans la journée pour demander si les choses bougent. Je peux vous donner des précisions sur les éléments clés que vous avez soulevés, sur ce que nous avons appris et sur la manière dont nous abordons la question. D'après les informations que j'ai vues récemment, je ne me souviens pas d'avoir vu un élément spécifique à ce sujet, mais je peux faire un suivi et vous fournir une réponse écrite à ce sujet.

---

**RÉPONSE**

Au Canada, la sécurité civile est une responsabilité partagée et les urgences sont d'abord gérées au niveau local - par exemple, par les premiers intervenants tels que les professionnels de la santé et les hôpitaux, les services d'incendie, la police et les municipalités. La gestion au niveau municipal comprend le partage d'informations et la communication avec les intervenants. Les autorités locales qui ont besoin d'aide la demandent aux gouvernements provinciaux ou territoriaux. Si une situation d'urgence dépasse leurs capacités, la province ou le territoire peut demander l'aide du gouvernement fédéral.

Au niveau fédéral, le [Centre des opérations du gouvernement](#) (COG) soutient la préparation et dirige la coordination de la réponse fédérale intégrée aux événements tous risques d'intérêt national. En

d'autres termes, le COG coordonne les ministères et organismes fédéraux, les provinces et les territoires lorsque l'ampleur d'un événement nécessite une réponse coordonnée.

Le Centre de surveillance est le centre du COG qui surveille et signale en tout temps les enjeux actuels et en devenir à l'échelle canadienne et internationale qui peuvent porter atteinte à notre intérêt national. Les agents du Centre de surveillance doivent présenter une analyse aux hauts responsables, aux entités fédérales, provinciales et territoriales ainsi qu'aux organismes non gouvernementaux.

Le COG entretient également des relations avec les provinces et les territoires par l'intermédiaire des [bureaux régionaux de Sécurité publique](#). En cas d'urgence, le bureau régional devient une extension du COG et aide à coordonner l'intervention fédérale au niveau régional et au niveau de la prise de décision stratégique nationale.

Au niveau fédéral, le processus d'examen après-action a mis en évidence le succès de la connaissance de la situation intégrée fournie par le COG. Au cours de la saison des feux de forêt de l'année dernière, Sécurité publique et le COG ont joué un rôle important en matière de leadership, de coordination et de connaissance de la situation au sein du gouvernement fédéral et au niveau national avec les gouvernements provinciaux et territoriaux. Sécurité publique a également constaté que les conférences de presse, les séances d'information techniques et les communications sur la santé publique ont contribué à informer les Canadiens et à les tenir au courant des risques et des mesures prises par leurs gouvernements.

Pour la saison des feux de forêt 2024, Sécurité publique Canada et ses principaux partenaires mettent en place une stratégie de préparation solide, en utilisant l'analyse d'experts en la matière et les leçons retenues de la saison 2023 et des saisons précédentes pour évaluer les dangers d'incendie, les modèles météorologiques et les conditions de vent, et pour élaborer des stratégies de communication publique ainsi que des messages et des interventions en matière de santé publique.

Tout comme les urgences au Canada sont gérées d'abord au niveau local, puis au niveau de la province ou du territoire, les Canadiens sont encouragés à se mettre à l'écoute de leurs autorités locales et provinciales/territoriales pour obtenir des directives en cas d'urgence. En suivant les médias sociaux et/ou en écoutant les stations de radio locales, ils recevront des informations actualisées spécifiques à leur région, y compris les fermetures de routes.

Le gouvernement du Canada s'est engagé à soutenir les Canadiens pendant la saison des feux de forêt. La page Web fédérale sur les feux de forêt, [Canada.ca/feux-de-foret](https://Canada.ca/feux-de-foret), fournit des liens vers des programmes fédéraux, des ressources et des informations pour les Canadiens et pour soutenir les efforts provinciaux et territoriaux de lutte contre les feux de forêt.

Sécurité publique Canada coordonne aussi régulièrement des séances d'information pour les médias au nom de plusieurs ministères fédéraux; à titre préventif, des séances d'information technique pour les médias et des conférences de presse ministérielles ont eu lieu en avril et en mai en prévision de la saison des feux de forêt de 2024. En outre, le ministre et le ministre de la Protection civile communiquent largement avec les Canadiens par l'intermédiaire des chaînes d'information et des médias sociaux lorsque les provinces et les territoires demandent l'aide du gouvernement fédéral.